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Umsetzung des Beteiligungsmodells Tempelhofer Feld 

Protokoll des 88. Treffens der Feldkoordination 

Datum:   13. Jan 2025 
Uhrzeit:  17:00 – 19:30 Uhr   
Ort:  Videokonferenz  

 

Protokoll 
Anwesende Feldkoordination: Pat Appleton, Christiane Bongartz, Monika Dierenfeld, Jule Hanske, Norbert Rheinländer, Birgitt Sørensen, Beate Storni 
(gewählte Feldkoordinator*innen), Annegret Repp, Franziska Röhr, Sebastian Rübenacker (SenMVKU), David Endter (Grün Berlin)  
Gäste: Ronja Möller (Praktikantin SenMVKU), Leonie Rhode (Campus Stadtnatur) 
Besucher*innen: Hermann Barges, Jan Radtke, Nicole Heger, Sibylle Rüstig, Georg Daniels, Heike Agthe, Josh Peterson  
Geschäftsstelle: Juliane Ade, Jo Töpfer     
 
Änderungshistorie Protokoll 

Datum Versionsnummer Bearbeitet von: Optional: Kommentar 

14.01.2025 88_FK_2025-01-13_Protokoll.docx Geschäftsstelle  

16.01.2025  SenMVKU  

06.02.2025  GB  

3.4.25  CB,MD  

07.04,.2025  GB  

09.05.2025  Geschäftsstelle Korrekturen bereinigt, Kommentare aufgelöst 

 
Tagesordnung 

Uhrzeit Thema Federführend ist… 

17:00 
 

Beginn der Sitzung (15‘) 
• Begrüßung & Check-In 

• Prüfen der Tagesordnung, ggf. Änderungen vornehmen 

 

Moderation: Geschäftsstelle 
 

17:15 Anliegen der Besucher:innen (15‘) 

• Abfrage der Anliegen 

• Klären des weiteren Vorgehen 

 
Ziel: Interessierte Bürger:innen einbinden und klären, ob, wer, wann und auf welche Weise die 
Anliegen aufnehmen wird und bearbeiten kann. Ggf. eine:n zentralen Ansprechpartner:in je nach 
Thema aus dem Kreis der Feko wählen 

Geschäftsstelle 
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17:30 Info: Campus Stadt Natur Programm 2025 (15‘) 

• Information zu Formaten und Planungen 2025 
 
Ziel: Information zum Planungsstand, Informieren und Einbinden aller Beteiligten in der 
Feldkoordination 

Campus Stadt Natur 
Frau Rhode 
 

17:45 Aktuelles / Regelmäßige Berichte (15‘): 
• Flächennutzung Skater – aktueller Stand 

• Budget für das THF 2025 – aktueller Stand 

• Tanzlinde – Allmende Kontor – aktueller Stand 

• Anpassung Datenstruktur Nextcloud 

• Ausstehende Genehmigungen, Duldungen und / oder Ausschreibungen 
• Aktuelles aus den Teilbereichen 

◦ Tempelhofer Damm 
◦ Columbiadamm 
◦ Oderstraße 
◦ Südflanke 
◦ Zentraler Wiesenbereich 

• Veranstaltungsmanagement 

• Aktuelles aus Haus 104 
• Aktuelle Kurz-Berichte aus den AGs 
• Aktuelles aus der Geschäftsstelle 

 
Ziel: Informieren und Einbinden aller Beteiligten in der Feldkoordination und Abfrage von Ideen, 
Hinweisen, Kapazitäten. Punkte, zu denen es keine aktuellen Neuigkeiten gibt werden übersprungen. 

SenMVKU, 
Grün Berlin, 
gewählte Feko 
Geschäftsstelle 

18:00 Info und Austausch: Themenplanung 2025 (30‘) 

• Bericht der Vorbereitungsgruppe 

• Verständigung über die Prioritäten 2025 

• Ausblick und nächste Schritte 
• Austausch und Verständigung zu den AG´s der Feko in 2025 

 
Ziel: Reflexion der bisherigen Erfahrungen, Austausch über zentrale Inhalte, Informieren und 
Einbinden aller Beteiligten in der Feldkoordination und Abfrage von Ideen, Hinweisen, Kapazitäten 

SenMVKU, 
Grün Berlin, 
gewählte Feko 
 

18:30 Pause  
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18:40 Info und Austausch: Struktur und Arbeitsweise der Feko (30‘) 

• Bericht der Vorbereitungsgruppe 

• Bestandsaufnahme des Erreichten 

• Verständigung über die Prioritäten 2025 

• Ausblick und nächste Schritte 
 
Ziel: Reflexion der bisherigen Erfahrungen, Austausch über zentrale Inhalte, Informieren und 
Einbinden aller Beteiligten in der Feldkoordination und Abfrage von Ideen, Hinweisen, Kapazitäten 

SenMVKU, 
Grün Berlin, 
gewählte Feko 
Geschäftsstelle 

19:10 Info und Austausch: Vorbereitung Feldforum 17. Mai 2025 (10‘) 

• Ziel und Zweck des Feldforums 

• Zeitplan für die Vorbereitung 

• Arbeitsgruppe bilden für die Vorbereitung 
 
Ziel: Zeitplan für die Vorbereitung festlegen, aktive Personen benennen, Schritte und Meilensteine für 
die Öffentlichkeitsarbeit 

SenMVKU, 
Grün Berlin, 
gewählte Feko 
Geschäftsstelle 

19:20 Info und Austausch: Mobile Bäume (10‘) 

• Austausch über Standorte 
 
Ziel: Reflexion der bisherigen Erfahrungen, Austausch über zentrale Inhalte, Informieren und 
Einbinden aller Beteiligten in der Feldkoordination und Abfrage von Ideen, Hinweisen, Kapazitäten 

Grün Berlin 

19:30 Check-Out alle 

19:35 Ende  

 Anstehende Termine: 

• Dienstag, 21. Jan 2025, 9:00 bis 10:30 Uhr, online: Jour Fixe 

• Montag, 10. Feb 2025, 17:00 bis 19:30 Uhr 89. Treffen der Feko 

• Donnerstag, 13. Feb 2025, 18:00 bis 20:00 Uhr AG Klima  
SenMVKU, Am Köllnischen Park 3, 10179 Berlin, Raum 402 

• Dienstag, 18. Feb 2025, 9:00 bis 10:30 Uhr, online: Jour Fixe 
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Protokoll  
 

Thema 
 

Information / Diskussion / Ergebnis Wer ist zuständig Nächster Schritt 

Beginn der Sitzung 

Check-In/ 
Tagesordnung 
 

Die Tagesordnung wurde vorgestellt und in der Reihenfolge leicht verändert. Geschäftsstelle  
 
 

Anliegen der Besucher:innen 

Fotoprojekt 
Architects4ThF 
Tanzlinde 
Klima AG 

Anliegen von Besucher:innen werden gehört und je nach Inhalt und zeitlichen Möglichkeiten 
ggf. direkt beantwortet oder es wird entschieden durch wen und zu welchem Zeitpunkt 
innerhalb oder außerhalb der Sitzung eine weitere Beantwortung und/oder Bearbeitung 
stattfinden kann. 
 
Anliegen: 
 

• Fotoprojekt (Rüstig/Radke): Die Projektidee ist der Feko in Grundzügen bereits 
bekannt. Der aktuelle Planungsstand sieht den Zaun zwischen ThF und 
Flughafenstraße als Ausstellungsort vor. Inhaberin des Zauns ist die ThF Projekt 
GmbH. Frage: Was ist zu berücksichtigen bei den nächsten Schritten?   
Antwort (GB): Der Antrag ist sowohl bei GB als auch ThF Projekt zu stellen. 
 

• Architects4ThF (Daniels/Petersen): Das Vorhaben ist der Feko in Grundzügen 
bereits bekannt. Es geht darum, den EPP als Idee und bereits vorhandenes Ergebnis 
einer Bürgerinitiative und umfassenden Beteiligungsprozesses in den 
Ideenwettbewerb der SenStadt einzureichen. Die Gruppe Architects4ThF hat keinen 
Antrag speziell zum EPP erarbeitet. Um formelle Anforderungen zu erfüllen, bedarf 
es als Antragsteller:in lizenzierter Architekt:innen. Die Abgabe-Frist ist bereits der 
15.1.25.  
Frage: Gibt es die Möglichkeit einer Unterstützung durch die Feko, kennt GB 
geeignete Architekt:innen?  
Antwort: GB und SenMVKU können nicht unterstützen. Hinweise und Ideen zu 
geeigneten Personen können an die Geschäftsstelle geschickt werden, die sie an 
Architects4ThF weiterleitet. 
 

Feko 
(SenMVKU/Grün Berlin/ 
gewählte Fekos) 

 
 
 
 
 
GB 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
Geschäftsstelle 
schickt Link zu Pro-
jektbewerbungsfor-
mular (erledigt) 
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Thema 
 

Information / Diskussion / Ergebnis Wer ist zuständig Nächster Schritt 

• Tanzlinde (Barges): Es geht um den Erhalt der auf dem Gelände der Allmende-
Gärten befindlichen Tanzlinde, deren Wachstum durch zu dicht befindliche Gehölze 
(Birken) eingeschränkt ist. Dazu wird der aktuelle Stand berichtet, der eine 
Empfehlung zum weiteren Vorgehen beinhaltet. Die Abstimmungsprozesse bei 
Allmende Kontor bzw. mit Nachbarn führten und führen zu zeitlichen Verzögerungen. 
Inzwischen liegt eine Stellungnahme seitens Allmende Kontor vor, in welcher der 
Fällung des am stärksten mit der Tanzlinde konkurrierenden Gehölzes zugestimmt 
wird. Bezüglich der anderen Gehölze, eines davon mit Stammumfang 78cm, soll erst 
mit Nachbarn Rücksprache gehalten werden.  
Austausch: Es besteht das Interesse, den Prozess zu beschleunigen, eine längere 
zeitliche Verzögerung und weiteres Wachstum der Gehölze mit Blick auf Aufwand 
und Kosten sowie weitere Einschränkung der Tanzlinde in ihrem Wachstum zu 
vermeiden.  
Vorschlag/Empfehlung von SenMVKU: Einladung zu einem zeitnahen Sondertermin 
für die Erstellung eines Gutachtens zur Wirkung der drei Gehölze/Bäume auf das 
Wachstum der Tanzlinde.  
Verschiedene geeignete Gutachter werden, u.a. von Besucher:innen, genannt und 
ihre Namen aufgenommen. Es ist noch zu klären, wer der richtige Auftraggeber ist 
und wer die Kosten trägt/übernimmt (Eigentümerin der Gehölze). 
Herr Barges erläutert die Konkurrenzsituation (Schatten/Wurzelraum) der drei Birken 
zur Tanzlinde. Herr Barges empfiehlt die Fällung der drei Birken, was bis 28.02.2025 
noch ohne Fällgenehmigung möglich wäre. Der Stammumfang der stärksten Birke 
hat in 130 cm Höhe einen Umfang von 78 cm. Ab 80 cm ist eine Fällgenehmigung 
zwingend erforderlich. 
Anscheinend besteht innerhalb der Gartenprojekte keine Einigkeit, wie mit den Birken 
umgangen werden soll. 
GB wird nicht bei der Entscheidungsfindung durch ein beauftragtes Gutachten o.ä. 
unterstützen. Sobald eine Einigung erzielt wird und dies vor dem 28.02. an GB 
offiziell kommuniziert wird, können die Fällungen durch einen der Dienstleister von 
GB ausgeführt werden. 
Ergebnis: Kurzfristiges Anberaumen eines Gesprächs der Feko (vertreten durch 
Chr.Bongartz und P.Appleton) mit den Beteiligten (u.a. H.Barges), um das weitere 
Vorgehen klären.  
 

• Klima-AG: Es wird nach Möglichkeiten der Beteiligung gefragt. Eine solche besteht, 
der nächstmögliche Termin steht bereits fest, s.u. die Terminübersicht im Protokoll. 
 

 
 
 
 
 
 
Feko 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
Gespräch der Feko 
(vertreten durch 
Chr.Bongartz und 
P.Appleton) mit den 
Beteiligten 
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Thema 
 

Information / Diskussion / Ergebnis Wer ist zuständig Nächster Schritt 

Mobile Bäume 

Mobile Bäume/ 
Aufenthaltsqualität/ 
Baumkonzept 

Information: Es handelt sich um ein Pilot-Projekt mit 10 Gehölzen in Kübeln / 
Pflanzcontainern über das bereits früher informiert wurde. Angeregt durch SenMVKU 
(politische Leitung) im Austausch mit der Grün Berlin GmbH sollen versuchsweise Bäume in 
Pflanzcontainern zur Verbesserung der Aufenthaltsqualität auf das Feld gebracht werden.  
Aktuell geht es um die Frage der Standorte. Grün Berlin teilt eine Präsentation mit 
Informationen zu den Pflanzkübeln, die speziell u.a. an die klimatischen Bedingungen auf 
dem ThF angepasst wurden. Auf einer Karte sind fünf potentielle Standorte ausgewiesen, die 
nach Abstimmung mit den Denkmalämtern geeignet erscheinen. 
Nachrichtliche Ergänzung: Einige angedachte Standorte wurden im Zuge der Prüfung durch 
SenMVKU III B  wieder ausgeklammert (innerer Wiesenbereich).  
Feedback seitens der Feko, z.B. durch Punkte, bis März/Zeitpunkt zu dem die Gehölze 
aufgestellt werden sollten. 
 
Austausch: 

• Die Vermittlung dieses Vorhabens – Bäume in Kübeln statt Pflanzungen – an die Bür-
ger:innen/Stadtbevölkerung ist schwierig. Diese Zweifel wurden früh angemeldet. Bei 
der damaligen Information, diese Baumcontainer aufs Feld zu bringen, wurde dieses 
Vorhaben, als nicht sinnvoll eingeschätzt. (Trockenheitsempfindlichkeit, geringe 
Schattenspende selbst unter Berücksichtigung des Sonnenstandes, Vermüllungsort,  
zulässige Containergröße bzgl. Berliner Bauordnung)  

• Es wird neben den mobilen Bäumen auch dauerhafte Baumpflanzungen  geben. Der 
Vorteil der Kübel besteht darin, dass diese als Schattenspender auch im inneren 
Wiesenbereich aufgestellt werden können. 

• Nach Auffassung von SenMVKU können die Kübel nicht im inneren Bereich platziert 
werden, diese Standorte sind nicht genehmigungsfähig, es bedarf dahingehend eines 
nochmaligen Überdenkens der Standorte. 

• In dieser Form wird eine Zustimmungsfähigkeit verneint.  

• Grundsätzlich bestehe Schatten-Bedarf nach wie vor beim Sandspielplatz. Allerdings 
ist fraglich, ob die Kronenüberschirmungen ausreichen? 

• Aktueller Stand Erstellung des Baumpflanzkonzepts: Aufgrund der Abhängigkeit einer 
Entscheidung von den genannten zusätzlich geplanten (Ergänzungs-)Pflanzungen, 
bedarf es weiterer Informationen und ggf. eines Sondertermins. 

• Das Baumpflanzkonzept  bezieht sich darauf, wo Pflanzungen in den einzelnen Teil-
bereichen unter Berücksichtigung zahlreicher Kriterien möglich sind, es beinhaltet die 
Potentialflächen für Pflanzungen.  

GB 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

1. Treffen 
GB/SenMVKU 
(Endter/Repp) zu 
genehmigungsfähig
en Kübelstandorten 
und anschließende 
Information in die 
Feko 
 
 
2.Information durch 
GB (Mikeska) zu 
Boden-Pflanzungen 
an der Südflanke   
Mitte/Ende nächster 
Woche 
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Thema 
 

Information / Diskussion / Ergebnis Wer ist zuständig Nächster Schritt 

An der Südflanke werden dieses Jahr Pflanzungsvorhaben umgesetzt, darüber wird 
demnächst informiert  (GB/Mikeska). 

• Ausgewählten Gehölze in den Pflanzkübeln zeichnen sich durch große Blattmasse 
aus und sind mehrstämmig, sie bieten dadurch deutlich mehr Schatten als Sonnen-
schirme. 

• „Mit „Ergänzungspflanzungen“ werden zusätzliche, den vorhandenen Bestand ergän-
zende Pflanzungen bezeichnet Sie ersetzen abgängige Gehölze (Fällungen) und be-
ziehen sich auf die rechtlich geregelte  Auflage, absterbende oder geschädigte Ge-
hölze, Bäume und Sträucher, durch Neupflanzungen zu ersetzen, mit dem Ziel, den 
vorhandenen Bestand zur Umweltschutz- und Landschaftspflege zu erhalten. 

 
Nachrichtliche Ergänzung: 
Im Öffentlichen Raum werden keine Auflagen für Ersatzpflanzungen gemacht. Es wäre aber 
einen Möglichkeit, weitere Bäume auf dem THF zu pflanzen. 
 
Ergebnis: Die Feko soll, z.B. durch Setzen von Punkte, bis März/Zeitpunkt zu dem die 
Gehölze aufgestellt werden sollten, mögliche Standorte markieren. 
 
 

Themenplanung 2025 

 Information: Bericht vom Online-Treffen der Feko am 7.Januar mit einem Rück-/Ausblick. 
Die Themenplanung Feko-2025 wurde nicht abgeschlossen. Im Rahmen dieser Sitzung 
erfolgte lediglich eine Prioritätensetzung. 
 
Prioritäten in 2025 (Sammlung):  
Öffentlichkeitsarbeit, Erhalt des Feld, Klima, Wasser, Naturschutz (Wiesenschutz, Bio-
Diversität) als wichtiges eigenständiges Thema, Fortgang Alte Gärtnerei, Vorbereitung und 
Durchführung der Feldforen, Neuwahl mit guter Übergabe, die vorbereitet werden muss. 
Ausblick 2026: Eine Bilanzierung des Beteiligungsmodells wird als sinnvoll erachtet, bedarf 
aber Ressourcen und Vorbereitung/Planung, die nicht in diesem Jahr gesehen werden. 
 
AGs der Feko in 2025: 
Ziel: Die AGs in der Anzahl reduzieren, da die parallele Arbeit in zu vielen AGs nicht 
umsetzbar/praktikabel ist in Anbetracht der beteiligten Personen und ihrer zeitlichen 
Ressourcen. Aus dem Treffen erarbeitetes und hier eingebrachtes Ziel ist die Konzentration 
auf 3 AGs. Hier war die Idee, die Feko-Treffen mehr für inhaltliches Arbeiten (Alternativ AG) 

SenMVKU, 
Grün Berlin, 
gewählte Feko 
 
 
 
 
 

1.Termin AG Klima, 
 
 
2. GS findet zeitnahen 
Termin AG 
Veranstaltung/ 
Feldforen und lädt 
dazu ein. 
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Thema 
 

Information / Diskussion / Ergebnis Wer ist zuständig Nächster Schritt 

zu nutzen – zum Beispiel mal einen 30 min Zeitslot einzuplanen, um über ein Thema zu 
sprechen und daran zu arbeiten. 
Austausch und Diskussion: 

• Konzentration auf zwei AGs, eine zu inhaltlichen Fragen, eine für die Planung und 
Umsetzung von Veranstaltungen. 

• Bei Bedarf können inhaltlich zusammengefasste Themenbereiche (Klima und Natur-
schutz), auch zeitweise, in Untergruppen aufgesplittet werden. Die Einbeziehung von 
Fachleuten der jeweiligen Ausrichtungen der AGs sowie die Beteiligung von interes-
sierten BürgerInnen werden  begrüßt.  

• Nicole Heger (Bezirksamt Tempelhof-Schöneberg, SPK RK 3) plant im Rahmen der 
Nachbarschafts-Jahresplanung auch einen Rundgang ThF, bei dem eine Begegnung 
mit Vertreter.innen der Feko ein Bestandteil sein könnte. Sie wird auf Mitglieder zuge-
hen. 

 
Ergebnisse: 
- Nächster Termin AG Klima besteht bereits, hier wird geklärt, wie mit der Frage der 
inhaltlichen Breite umgegangen wird. 
- Die Geschäftsstelle lädt zu einer Auftaktveranstaltung AG Veranstaltungen/ Feldforen ein. 
Mitwirkend: Mitglieder der Feko (SenMVKU, GB, gew. Fekos), Georg Daniels 
 

Struktur und Arbeitsweise der Feldkoordination 

Struktur und 
Arbeitsweise 

Information: 
Bericht vom Online-Treffen der Feko am 7.Januar mit einem Rück-/Ausblick: Der Maß-
nahmenplan wurde bei dem Treffen gemeinsam angeschaut. Eine Erkenntnis war, dass es 
gut wäre regelmäßig darauf zu schauen. Einige Aufgaben sind durch Umsetzung erledigt, 
anderes konnte nicht umgesetzt oder angegangen werden, weil die Prioritäten anderswo 
lagen und die zeitlichen Ressourcen Grenzen setzen. Es wurden in der Bearbeitung neue 
Vorhaben/Aufgaben für dieses Jahr hinzugefügt. 
Die GS wird gebeten regelmäßig – alle drei Monate – an den Plan zu erinnern, ihn der Feko 
vorzulegen, um bewusstes Vorgehen in der Umsetzung zu unterstützen. 
Der Plan liegt aktualisiert im Sharepoint; er wurde letzte Woche an alle Mitglieder der 
Feldkoordination als Emailanhang versandt. 
Am 14.1. treffen sich SenMVKU/GS (Röhr/Wächter) zur Besprechung der Jahresplanung, um 
Routinen der Zusammenarbeit mit Blick auf bessere Vorläufe zu optimieren. Inhaltliche 
Themen werden mit Beteiligung aller in den AGs und der Feko besprochen. 
 

SenMVKU, 
Grün Berlin, 
gewählte Feko 
Geschäftsstelle 

GF: Regelmäßige 
Wiedervorlage und 
Anpassung der 
Planungstabelle alle 3 
Monate. 
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Thema 
 

Information / Diskussion / Ergebnis Wer ist zuständig Nächster Schritt 

Ergebnis: Regelmäßige Wiedervorlage und Anpassung der Planungstabelle alle 3 Monate. 
 

Vorbereitung Feldforum am 17. Mai 2025 

 Ziel: Zeitplan für die Vorbereitung festlegen, aktive Personen benennen, Schritte und 
Meilensteine für die Öffentlichkeitsarbeit identifizieren. 
 
Information: 
Das erste Feldforum findet am 17.Mai statt. Als Ort ist Luftschloss angefragt und hat bereits 
zustimmend geantwortet. Vergleichsangebote sind angefragt, liegen jedoch noch nicht vor. 
 
Diskussion und Austausch: 
- Gew. Feko ziehen das Luftschloss u.a. aufgrund seiner Lage vor.  
- Gewählte Mitglieder der Feko wollen, soweit es nicht reine Kostenfragen betrifft, an der 
Entscheidung beteiligt werden. 
 
Ergebnisse/Nächster Schritt: Treffen/Bildung der Arbeitsgruppe für die Vorbereitung (AG 
Veranstaltung/ Feldforen); die GS schickt Terminvorschläge für ein Treffen im Februar nach 
den Schulferien. 
 

SenMVKU, 
Grün Berlin, 
gewählte Feko 
Geschäftsstelle 

GS findet Termin AG 
Veranstaltung/ 
Feldforen im Februar 
und lädt dazu ein  
(s.a. oben Themen-
planung) 

Aktuelles / Regelmäßige Berichte 

Regelmäßige 
Berichte 

• Flächennutzung Skater – Aktueller Stand: Die Betonleitplanken haben positive 
Reaktionen seitens der Skater hervorgerufen und werden nun 1 Jahr lang erprobt. 
Die Obstacles der Skater werden wieder vereinbarungsgemäß täglich geräumt und 
angeschlossen 

 

• GB-Budget für das THF 2025 – Es gibt keine neuen Informationen/Erkenntnisse.  
Zum investiven Teil der Finanzen/Budget kann aber gesagt werden, dass die Planung 
ThF-Damm in geringerem Umfang erstmal weiter gehen kann; klar ist im 
konsumtiven Bereich auch, dass der ThF-Betrieb grundsätzlich aufrecht erhalten 
bleibt, aber es gibt Kürzungen. GB muss insgesamt, alle Projekte/Parks betreffend, 
22 Mio einsparen und hofft, dass die angekündigte weitere Kürzungsrunde an GB 
und ThF vorbeigeht. 

 

SenMVKU, 
Grün Berlin, 
gewählte Feko 
Geschäftsstelle 
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Thema 
 

Information / Diskussion / Ergebnis Wer ist zuständig Nächster Schritt 

• Nachfrage zu Ausstehende Genehmigungen, Duldungen und / oder Ausschreibun-
gen: Frage: Lagen zu diesem Zeitpunkt die Fällgenehmigungen nicht bereits vor? 
Wie ist der Stand in der Beauftragung des Naturschutz-Monitorings?  
Antwort: Einzelgutachter:innen konnten direkt beauftragt werden. Die Zusammenfas-
sung übernimmt wie in der Vergangenheit das Büro SWUP GmbH. 

 
Aktuelles aus den Teilbereichen 

 

◦ Es gibt auf dem Feld weiterhin massiv Probleme mit Drogenkonsum in den WCs, 
Tor 9 und Crash Gate. Maßnahmen: Die Orte werden bei der Streife von der 
Parkaufsicht stärker einbezogen, die Polizei ist informiert,  

◦ Zudem gibt es ein neues Phänomen auf dem WC-Container am C-Damm: dort 
werden immer wieder Löcher in die Zwischenwände der Herren-WCs gebohrt, für 
vermutliche, sexuelle Handlungen  Zu den eingeleiteten Maßnahmen gehören 
u.a. Stabilisierung der Wände durch Metallplatten. 

◦ Heger (Bezirksamt Tempelhof-Schöneberg, SPK RK 3) informiert, dass es zu-
künftig zwei Präventionsräte in ThF/Schöneberg geben werden. Sie wird infor-
mieren und den Kontakt herstellen. 

◦ Columbia-Damm/Geflüchteten-Unterkunft Aktueller Stand: Die Haushaltskürzun-
gen wirken sich vermutlich auch im LAF (Landesamt für Flüchtlingsangelegenhei-
ten) aus. Bislang wurde kein Bauantrag gestellt, vermutlich erfolgt der Baustart 
frühestens im Okt. 2025. Das Projekt Nuture Mini ART Golf wird frühestens nach 
der Saison 2025 umziehen. 

◦ Südflanke/Maul-Klauen-Seuche: Aufgrund der hochansteckenden Seuche wur-
den zum Schutz der Tiere die erforderlichen Maßnahmen getroffen. 

◦ Südflanke/ Alte Gärtnerei/Nabu (GB/SenMVKU): SenMVKU und Nabu sind dran, 
es geht allerdings nicht so schnell, wie gewünscht. U.a. ist auch hier der Haus-
haltsstopp/die nicht förderliche Finanzlage dazwischengekommen. Annette Man-
gold-Zatti betreut das Projekt weiter, Ursula Renker begleitet es ehrenamtlich. 
Derzeit stehen erforderliche Anpassungen des Konzepts aus. Der Antrag auf Zu-
wendung für Umweltbildung wurde von Nabu bereits letztes Jahr gestellt, die 
Ziele in Richtung Umweltbildung müssen allerdings noch klarer herausgearbeitet 
werden. 
Aktuell wird nach einem nächsten gemeinsamen Termin gesucht.  
Das von Nabu e.V. zu erstellende Pflege-Konzept liegt GB noch nicht vor, Fragen 
hierzu müssen an den Nabu gerichtet werden. GB obliegt nur noch die Pflege der 
Pappeln mit Blick auf Verkehrssicherheit. 
Gewählte Feldkoordinatorin äußern die Sorge, dass in der Zwischenzeit keine 
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ausreichende Wiesepflege erfolgen könnte. 

◦ Oderstraße: Der Nebeneingang Leinestraße wurde kurz vor Weihnachten geöff-
net. 

◦ Gebäude 113 ist fertiggestellt und abgenommen, es wird auch den denkmalrecht-
lichen Ansprüchen gerecht. Die Blaue Stunde ist von den anstehenden Bauarbei-
ten betroffen und zieht für diese Saison in das Treppengebäude um. 

 
Geschäftsstelle/SenMVKU: 

• Die Anpassung der Datenstruktur in Nextcloud ist umgesetzt, die neue Struktur ist 
jetzt für die gesamte Feko zugänglich und wird getestet. Geplant ist auch zukünftig 
mehr Informationen mit sich beteiligenden Bürger:innen und Öffentlichkeit teilen zu 
können. 

• Antworten auf Nachfragen: Die circa 2000 Löschungen betreffen doppelte Dateien, 
Versionsverläufe, Zip-Dateien, doppelte Fotos. Freigabelinks (in Protokollen) sind 
durch Umstrukturierung unbeeinträchtigt und bleiben erhalten. 
 

Aktuelles aus Haus 104. 
Die Zuwegung ist noch nicht fertig gestellt. Das Gebäude ist sehr kalt („Eispalast“). 
Nachrichtlicher Hinweis seitens GB: das Gebäude muss auch im Winter gepflegt werden, 
bspw. durch Heizen usw., damit die Substanz nicht leidet. 
Nachrichtlicher Hinweis seitens Haus 104 e.V.: Die Leistungsfähigkeit der Infrarotheizung ist 
so minimal, dass kein nachhaltiger Heizeffekt entsteht. (Selbst nach Stunden nicht, im 
Gegensatz zu den Infrarot-Heizflächen im Info-Pavillon,) Der Mangel ist kurz nach 
Übernahme des Hauses angezeigt worden. 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
Rückmeldung der 
Feko-Mitglieder an die 
GS mit Fragen, 
Hinweisen, 
Verbesserungsvorschl
ägen 

Termine 

 Weitere Termine: 

• Dienstag, 28. statt 21.Jan 2025, 9:00 bis 10:30 Uhr, online: Jour Fixe 
• Montag, 10. Feb. 2025, 17:00 bis 19:30 Uhr 89. Treffen der Feko 
• Donnerstag, 13. Feb. 2025, 18:00 bis 20:00 Uhr AG Klima  

in der SenMVKU, Am Köllnischen Park 3, 10179 Berlin, Raum 402 
• Dienstag, 18. Feb. 2025, 9:00 bis 10:30 Uhr, online: Jour Fixe 

 

Geschäftsstelle  

 
 


